
№1
май, 2019 год

(153)

Газета Института радиоэлектроники и информационных технологий - РтФ УрФУ

vk.com/irit_rtf

Вектор 
ИРИТ-РтФ

Закулисье 
шествия

Другой 
взгляд  

стр. 4-5 стр. 6-7 стр. 8-9

Уж небо
осенью дышало...

Кристина Петерсон



ртфNews №1 (153)
май, 2019 год2 3ртфNews №1 (153)

май, 2019 год

День радио — самый 
главный и любимый праздник 
нашего института. Каждый 
год 7 мая устривается 
красочная концертная 
программа. Давайте 
поближе познакомимся 
с мероприятиями, которые 
будут ждать нас в этом году.

мероприятия ко дню радио дела студенческие  
Приветствуем тебя, читатель! Вот мы и вернулись.
Ты держишь в руках особенный выпуск газеты 
«РТФ-News», ведь он целиком и полностью 
посвящен всеми любимому празднику — Дню 
радио. Ежегодно, 7-го мая, радиофак становится 
местом встреч студентов-радистов всех лет 
обучения, ветеранов, которые посвятили 
радиофаку всю свою жизнь и преподавателей, 
которые сейчас работают на благо института, 
а также гостей, которые любят радиофак всем 
сердцем. Атмосфера семейного праздника — это 
то, что дарит радиофак каждому из нас. Так пусть 
этот день приносит в вашу жизнь только теплые 
и приятные воспоминания.

Перед тем как погрузиться в праздничную атмо-
сферу, вспомним самые яркие мероприятия этой 
весны:

Школа студенческоГо актиВа

Школа студенческого актива ИРИТ-РтФ — серия 
мероприятий, где радисты проявили себя в музы-
кальных конкурсах, поучаствовали в мастер-классе 
и попробовали себя в работе Союза студентов. ШСА 
объединила самых амбициозных и талантливых 
студентов.

слет студенческоГо актиВа

Слет студенческого актива ИРИТ-РтФ «Суперчу-
итс» прошел с 6 на 7 апреля на базе отдыха «Хру-
стальная». Ребята погрузились в атмосферу драйва 
и мощнейшей энергетики, заставив зрителей лико-
вать от увиденных выступлений. Продолжением стал 
зажигательных дэнс-баттл, где участники показали 

свое мастерство, и, конечно же, квест, который по-
грузил всех в атмосферу отеля, в котором происхо-
дили неладные вещи. У каждой команды была своя 
цель и свой финал. Завершением слета стал мозго-
вой штурм, направленный на решение проблем в об-
ласти трудоустройства, увлечения наукой и многого 
другого. Слет прошел плодотворно и интересно. 
Все участники получили памятные подарки, лучшие 
из лучших были награждены специальными призами 
от партнеров.

Из года в год весенний семестр на радиофаке про-
ходит все насыщенней.
Впереди нас ждет «День радио». Не упусти возмож-
ность стать частью такого яркого и масштабного 
события! До встречи!

Команда Союза студентов ИРИТ-РтФ набирает актив! Если 
ты активный, позитивный и целеустремленный, то тебе 
обязательно нужно подать заявку в группе Вконтакте. 
Вместе мы будем развиваться, воплощать в жизнь кру-
тые проекты, делая студенческую жизнь яркой! А чтобы 
узнать структуру Союза студентов ИРИТ-РтФ, поближе 
познакомиться с деятельностью каждой комиссии, ко-
манда профбюро запустила проект #rtf_team. Поэтому 
обязательно следите за обновлениями в наших социаль-
ных сетях и будьте в курсе!

vk.com/irit_rtf t.me/rtf_urfu@rtfurfu

Состав профбюро ИРИТ-РтФ на 2018–2019 г. г.

Новости профбюро 

• 09:00–11:00 — торжественное помытие памятника Попову 
(памятник А. С. Попову)

• 12:30–13:00 — фотографирование ветеранов (аудитория 
учебного корпуса ИРИТ-РТФ)

• 13:00–15:00 — торжественный прием ветеранов (фойе 
учебного корпуса ИРИТ-РТФ, аудитории) 

• 13:30–14:00 — подведение итогов Регионального кон-
курса «Я — радиоинженер!» и проведение выставки 
работ Молодежного проектного центра радиоэлектронных 
систем ИРИТ-РтФ (Open air, 1 этаж)

• 14:00–16:00 — турниры:
- шахматы;
- армреслинг;
(Open air 1–3 этажи учебного корпуса ИРИТ-РТФ) 

• 16:00–20:00 — концертная программа (сцена перед учеб-
ным корпусом ИРИТ-РТФ) 

• 20:30–22:00 — праздничное шествие (РТФ — памятник 
А. С. Попову)

• 21:30–22:00 — концерт у памятника Попова (памятник 
А. С. Попову)

• 23:00–6:00 — afterparty (ночной клуб)  
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радиофак будущеГо
Современный мир развивается 
стремительно, а современный 
мир информационных технологий 
еще стремительней. Быть 
актуальным и востребованным 
профессионалом, жить 
«на одной волне» с быстро 
меняющимися технологиями — 
актуальная задача, с которой 
нам помогает справиться 
институт. О том, какой вектор 
развития выбран Радиофаком 
и как запланированные идеи 
будут реализовываться, мы 
попросили рассказать директора 
ИРИТ-РтФ Илью Николаевича 
Обабкова.

Козарь Елизавета

— Какие перемены ждут Ра-
диофак в будущем?
— Мы планируем, что задача 
радиофака будущего — выпол-
нять функцию коммуникационной 
площадки: новые технологии 
подготовки, коворкинги, работа 
бизнеса, государства и студентов 
с преподавателями, формирова-
ние профиля, компетентностного 
паспорта выпускника — кто он, что 
он успел сделать, в каких командах 
на каких ролях работал, с какими 
партнерами, какими экспертами 
и как был оценен. Надо готовить 

по такой технологии, 
которая дава-

ла бы долгий 
эффект: 

проектное 
обучение 
и инди-
видуаль-
ные тра-

ектории 
с широким 

выбо-
ром — хо-

роший рецепт 
на ближайшие 15–20 лет.

— Какими будут основные 
направления развития института?
— Готовность к новым вызовам 

заключается в основных состав-
ляющих нашего образовательного 
процесса.
Первое — мы должны и обязаны 
давать фундаментальные знания 
по математике и физике, которые 
формируют базу, развивают ум, 
мышление. Эти дисциплины в ИРИТ-
РтФ остаются приоритетными, так 
как стремительно разви-
вающиеся техноло-
гии притягивают 
умных, способ-
ных и гото-
вых.
Вторая 
важная со-
ставляющая: 
институт 
дает студен-
там возмож-
ность научиться 
делать что-то 
руками. Участвуя 
в проектной деятельности, 
ребята учатся создавать продукт 
или его прототип очень быстро, 
в сжатые сроки. Они понимают, 
важны не только владение техноло-
гиями и хорошая голова, но и ско-
рость создания новых продуктов.

— Какие изменения уже внесены 
в работу?

— У нас есть база производствен-
ных практик, база дипломирова-
ния, куда наших выпускников 
приглашают, но есть и новые 
формы. Институт является 
пионером в области проект-
ного обучения. Студенческие 
команды при поддержке на-
ставников из числа универ-
ситетских преподавателей 

и представителей пред-
приятий — выполняют 

различные проекты, 
решают реальные 
производственные 
задачи. 320 проектов — 
это результат первого 
семестра. Пока я не могу 
сказать, которые из них 

способны изменить мир. 
Интересные были — 

да, высоко оцененные 
заказчиками были — да, но 

нужно еще развиваться и рабо-
тать. Думаю, что, если от одного 
до трех процентов студенческих 
проектов будут выходить настоя-
щую инновационную продукцию, это 
будет большой успех. Задача такой 
деятельности — научить студентов 
думать о продукте, о заказчике и его 
ожиданиях, работать с ним.

— Что могут сделать студенты для 
развития и совершенствования 

института?
— Студенты должны уметь 
делать свой ответственный 
выбор. Мы хотим, чтобы у нас 
появились по-настоящему гиб-
кие технологии образования, 
индивидуальные траектории. 
Сейчас они довольно жесткие, 
т. е. ты поступил на программ-

ную инженерию, через два года 
обязан сделать выбор в какую 

из траекторий — разработчика, 
аналитика или проектировщика 

интерфейса ты уходишь. Но возможно, 
пока мы этот выбор делаем, на рынке все по-

меняется, настолько все происходит быстро. Воспитать 
ответственность в современном выпускнике задача 
нелегкая и очень нужная.
Нужно привлекать студента к такому режиму деятель-
ности, когда есть постоянная и очень интенсивная 
нагрузка. И проекты, и курсы можно делать в виде 
интенсивов с вариантами промежуточной аттестации, 
так, чтобы сессия для некоторых даже проходила не-
заметно. Ведь на самом-то деле в жизни надо трудить-
ся регулярно, ритмично, не только в январе и в июне, 
а на протяжении всего рабочего года. Мне кажется, 
мы сможем достичь нужной интенсивности процесса, 
не вызывая негатива у студента.
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делаем праздник Вместе

Гуськова Анастасия

олеГ александроВич ГусеВ
— Во время первого шествия проблема была 
в одном: мы не знали, как всё это пойдет. 
Отрепетировать, к сожалению, можно не всё. 
Это уже 25 шествие, и каждый год возникают 
свои трудности. Каждый год мы стараемся 
совершенствовать праздник: у нас появилось 
несколько площадок по пути колонны, 
фейерверк, сцена возле памятника, запуск 
шаров. Мы сталкиваемся с новыми задачами 
и ищем пути их решения.

В этом году состоится 25 традиционное 
шествие к памятнику А. С. Попова. 
Организаторы поделились своими 
эмоциями и немного приоткрыли дверь 
в «закулисье».

анна саВельеВа
— Шествие можно разделить на несколько больших 
блоков: украшение Радиофака, помывка памятника, 
концерты на пути шествия, около института, и, конечно, 
у памятника А. С. Попову. За каждое направление работы 
назначается свой ответственный, и все это заносится 
в специальную таблицу. С ее помощью легко понять, к кому 
обращаться по тому или иному вопросу. Работа над 7 мая 
начинается 8 мая. Уже на следующий день после праздника 
мы собираемся с дирекцией мероприятия и проводим 
работу над ошибками. Если же говорить об активной 
работе, то с января. Это время, когда мы начинаем 
продумывать тайминги, украшение, искать спонсоров, 
готовить приказы. Наш координатор и связующий во всех 
вопросах шествия — это Олег Александрович Гусев. Именно 
он договаривается с вузом и городом о том, чтобы из года 
в год этот праздник состоялся

татьяна пермякоВа
— Если речь только о шествии, то на мне лежит 
ответственность за творческие точки около памятника 
Я. М. Свердлову и у памятника А. С. Попову==. Но в этом году 
юбилейное шествие, поэтому добавится ещё одна творческая 
точка, а где — сюрприз. Как правило у меня набирается 
человек 10, которые помогают мне с организацией. Вся работа 
начинает кипеть минимум за месяц до начала мероприятия. 
Возникает много рабочих моментов: согласование времени, 
нехватка оборудования или людей. Но это все решаемо. Мы 
тесно взаимодействуем со всеми направлениями работы. 
Каждый знает свое дело — всё работает, как часы

кристина петерсон
— Я отвечаю за пиар и фотосопровождение всего праздника. В этом 
году в рекламной кампании «Дня радио» будет принимать участие 
около 20 человек. Самая активная работа начинается уже вечером 
6 мая и продолжается еще несколько дней после праздника. Наше 
направление взаимодействует со всеми. Возникают и свои сложности: 
колонна идет, приходится ее пару десятков раз оббегать по кругу, 
чтобы сделать интересные фотографии».
Каждый год в организации 7 мая помогают ребята из Фотоклуба, 
Rmedia, стройотряды. И сами радисты приходят на украшение 
Радиофака, помогают организовать праздник для ветеранов, 
участвуют в розыгрышах и выступают на сцене. Каждый выполняет 
свою задачу и получается тот праздник, который все знают и любят.
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радистское братстВо

Щукина Анна

ИРИТ-РтФ был и остается одним из самых 
дружных институтов, поэтому ежегодно наши 
студенты собираются вместе, чтобы отметить 
профессиональный праздник.
Неотъемлемой частью подготовки к празднику 
является помывка памятника. Идея это всецело 
принадлежит студентам, которые тем самым отдают 
дань уважения и памяти изобретателю.
Уже более 20 лет Радиофак приглашает своих 
ветеранов за праздничный стол, чтобы поздравить их 
с Днем радио и Днем Победы.
Наиболее масштабным мероприятием этого дня 
является традиционное шествие к памятнику 
А. С. Попова. Студенты, преподаватели и выпускники 
дружной колонной идут от института к памятнику. 
В ходе шествия они произносят кричалки, поют 
песни, запускают фейерверки. А у памятника радисты 
поздравляют друг друга с праздником.

День радио — это праздник сотен тысяч специалистов-
радиотехников, сотрудников радио и телевизионных каналов, 
преподавателей и студентов радиофизических факультетов. 
Событие, положенное в основу этого праздника, связано 
с деятельностью выдающегося русского физика и изобретателя 
Александра Степановича Попова.
Впервые День радио отметили в СССР в 1925 году. Но официальный 
статус праздник получил гораздо позже. 4 мая 1945 года в честь 
50-и летия со дня изобретения А. С. Попова, Совнарком СССР принял 
постановление об учреждении 7 мая ежегодного праздника «День 
радио».
Как известно, любой праздник зависит от атмосферы и традиций. 
Сегодня мы расскажем о том, какие традиции за долгие годы 
сложились в институтах по всей России.

а как отмечают день радио в других институтах?

несмотря на то, что у каждого 
института сложились свои особые 
традиции, нас всех объединяет 
одно — большое радистское братство!

таГанроГ
Во многих радиотехнических институтах проводятся 

всевозможные концерты. Самый масштабный из них 
каждый год проходит в Таганрогском государственном 
радиотехническом университете. Здесь же проводится 
встреча выпускников.

рязань
День радио очень массово отмечают в Радиотехническом 

университете в Рязани. Дело в том, что ночью накануне 
праздника возле стен учебного заведения собирается 
невероятное количество студентов, выпускников и даже 
преподавателей. В полночь они начинают праздничный 
ход вокруг памятника А. С. Попову, приветствуя друг друга 
фразой «Попов воскрес!». В ответ на это принято отвечать: 
«Воистину Попов!». Кроме того, в этот день студенты 
дарят друг другу разрисованные лампы (по аналогии 
с пасхальными яйцами).

томск
В Томске традиция празднования Дня радио появилась 

вместе с открытием радиотехнического факультета 
и образованием Томского Института Радио и Электронной 
Техники — ТИРиЭТ, ТИАСУР (ныне ТУСУР), постепенно 
перерастая из профессионального праздника в одну 
из главных традиций университета. Ежегодно, начиная 
с 1989 года, 7 мая студенты устраивают праздничное 
шествие по улицам Томска. Также традицией стало то, что 
в конце шествия из общежития ТУСУРа № 6 с девятого этажа 
студенты выбрасывают всю старую электронику: телевизоры, 
мониторы, клавиатуры и даже холодильники. Данный «жест 
щедрости» говорит о том, что прогресс не стоит на месте 
и каждый год студенты университета изобретают что-то 
новое, а старое и уже непригодное в использовании — 
разбивают на тысячи микросхем. В 2016 году был установлен 
рекорд Гиннеса по количеству сброшенной техники (более 
500 единиц неисправной техники).

москВа
В Московском физико-техническом институте 

на факультете радиотехники и кибернетики ежегодно 
проходит конкурс радиотехнических конструкций, который 
так и называется — «День радио».
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